

COMISIÓN ESTATAL DEL DEPORTE Y ATENCIÓN A LA JUVENTUD

La Comisión Estatal del Deporte y Atención a la Juventud del Estado de Guanajuato (CEDAJ), con una clara vocación de servicio a la población guanajuatense, coordina esfuerzos con las autoridades competentes y promueve el trabajo en equipo para generar un desarrollo equilibrado de participación social, cultural, deportiva y recreativa mediante el uso adecuado del tiempo libre para contribuir a una formación integral, mejorar la calidad de vida y fomentar la salud.

En el periodo que se informa desarrolló acciones sobre tres grandes estrategias, que fundamentan las acciones en materia de deporte y juventud: masificación del deporte, excelencia deportiva, participación y expresión juvenil.

Masificación del deporte

Esta línea de acción pretende que cada vez más niños y jóvenes de Guanajuato practiquen el deporte y busca sensibilizar a la población en general sobre los beneficios que éste ofrece.

El Programa Comunidades Educativas en el Deporte, realizado en coordinación con la Secretaría de Educación de Guanajuato, las Comisiones Municipales del Deporte y Asociaciones Deportivas, se ha consolidado como prioritario para alcanzar la masificación del deporte. Integra la Olimpiada Infantil y Juvenil, los Juegos Interpreparatorias e

Intersecundarias, en donde se logró involucrar a 923 mil 187 niños y jóvenes de todo el estado y la participación de 5 mil 978 escuelas, de las cuales mil 490 escuelas fueron de la zona rural.

En relación con la máxima justa deportiva en el ámbito nacional, la Olimpiada Infantil y Juvenil, la delegación guanajuatense se integró con 961 atletas que colocaron a Guanajuato en la octava posición dentro del cuadro general por puntuación entre los 32 estados de la República que participaron. En esta edición, Guanajuato participó en 40 disciplinas deportivas adjudicándose 81 medallas.

En referencia a los encuentros deportivos del Interpreparatorias, 69 mil 225 niños y jóvenes acudieron al llamado para participar en las eliminatorias; se contó con la participación de 684 escuelas de nivel medio superior de los 46 municipios. Dentro de los juegos del Intersecundarias, 2 mil 718 escuelas del nivel básico participaron, involucrando a 364 mil 250 niños y jóvenes de todo el estado.

El programa Deporte para Todos permite llegar a más gente; se promovió la cultura física entre la población a fin de que un mayor número de guanajuatenses practique habitualmente una actividad física y con ello mejore su calidad de vida y su salud.

Las acciones de estos programas incluyen la creación de clubes deportivos populares, la constitución de ligas deportivas, la integración y capacitación de grupos de promotores deportivos voluntarios y sobre todo las campañas masivas dirigidas a grupos de población



específica; con ello se benefició a 194 mil 574 guanajuatenses a través de 723 eventos del programa estatal de deporte popular en donde participaron los 46 municipios.

La coordinación de vinculación municipal fue creada como apoyo para la atención de los comités municipales del deporte, hoy Comisiones Municipales del Deporte y Atención a la Juventud, disposición que se marcó al entrar en vigor la Ley Estatal del Deporte y Atención a la Juventud de Guanajuato el pasado primero de Enero de 1999.

La coordinación de vinculación municipal atendió a los 46 municipios para dar seguimiento y aplicación del Sistema Estatal del Deporte y lograr la constitución de las entidades municipales, como lo marca la ley, para hacerse acreedor de apoyos. En este periodo se constituyeron debidamente 43 comisiones municipales, a las cuales se les entregó un apoyo por una suma de 1 millón 780 mil pesos.

El Deporte Federado se consolidó al implementarse estrategias y proyectos como el cumplimiento de la normatividad establecida por la CODEME, la canalización de apoyos económicos para llevar a cabo los programas de las asociaciones, el seguimiento y apoyo a deportistas de alto rendimiento, así como la creación de organismos que fortalezcan al deporte asociado.

Lo anterior se encamina a que el deporte organizado y de competencia en el estado tenga un orden y dinámica que nos lleve a obtener logros sobresalientes en el ámbito nacional e internacional.

En este periodo, 41 asociaciones quedaron protocolizadas y debidamente constituidas; por ello, fueron acreedoras al apovo para llevar a cabo los eventos del Campeonato Nacional Modelo Especial Charro, Primera Paraolimpiada Nacional Infantil y Juvenil de Ciegos y Débiles Visuales, Campeonato Nacional Hockey sobre Hielo. Campeonato Nacional e Internacional Abierto Mexicano 2000 de Ajedrez, el Premio Estatal del Deporte, el Medio Maratón Internacional de León, el Maratón Independencia y la Ruta Sol Guanajuato 1999.

Mediante estos eventos y los apoyos otorgados a diferentes deportistas que nos representaron en las justas deportivas de talla nacional e internacional, se logró atender a 144 mil 162 guanajuatenses.

Por otra parte, la coordinación del Registro Estatal del Deporte tiene como objetivo identificar, integrar y difundir acerca de deportistas, información técnicos, organizaciones, instalaciones deportivas, programas y eventos, a fin de sirvan como instrumento planificación y racionalización de los recursos con que cuenta el Estado. Con la participación de 41 municipios se lograron 24 mil 859 registros de deportistas, organismos y técnicos dentro del padrón estatal.

Excelencia deportiva

La segunda estrategia de la CEDAJ integra los programas que ayudan a elevar el nivel competitivo del deporte guanajuatense, para consolidar al estado como una potencia deportiva.



La capacitación es pilar fundamental para lograr la excelencia deportiva. 5 mil 259 guanajuatenses asistieron a cursos de formación y capacitación, entre los que destacan el Congreso Internacional de Educación Física, Administración Medicina Deportiva, Cultura Física, Ley del Deporte, entre otros. Lo anterior con el fin de actualizar los conocimientos tanto de entrenadores, árbitros, directivos, y personas ligadas al deporte, que conforman el Sistema de Capacitación y Entrenadores Certificación para Deportivos (SICCED).

22 mil 116 atletas de alto rendimiento y talentos deportivos, así como ciudadanos en general, se atendieron en el Centro Estatal de Medicina y Ciencias del Deporte y el Ejercicio (CEMCDE) a través de cuatro de los seis programas que son sugeridos por los lineamientos internacionales que dicta el organismo académico y operativo que regula la medicina y ciencias del deporte en el mundo. Se desarrollaron 90 cursos con la participación de 43 municipios.

Participación y expresión juvenil

Brindar canales y medios para que los jóvenes puedan expresarse, además de ofrecer las herramientas necesarias para su crecimiento y formación integral en todos los ámbitos sociales, es lo que pretende la tercer estrategia. La Dirección Voz Joven Guanajuato involucró a 106 mil 992 jóvenes participantes en todos sus programas.

El Centro Causa Joven es un espacio de convivencia juvenil donde los y las jóvenes expresan sus inquietudes y tienen acceso a información, orientación y servicios complementarios para su formación, aprendizaje y desarrollo personal.

En estos espacios de recreación y formación se benefició a 39 mil 500 jóvenes guanajuatenses de seis municipios. En los Centros Causa Joven se otorgaron servicios de círculos del conocimiento del CIC, equipo de cómputo, acceso a internet, espacios de lectura, videoteca, audioteca, cursos, conferencias, talleres, y exposiciones.

La coordinación de Certámenes y Eventos promueve y difunde los diferentes concursos y eventos especiales de carácter nacional y da continuidad al programa anual del Instituto Mexicano de la Juventud. Lo anterior con la finalidad de fomentar la participación de los jóvenes en la investigación e innovación tecnológica, reconocer el trabajo que ellos realizan en beneficio de su comunidad y crear espacios para manifestar su sentir.

Durante este periodo se atendió a 77 mil 784 jóvenes guanajuatenses a través de los espacios ofertados de educación no formal.

El programa de promoción social de Voz Joven Guanajuato es una respuesta a las necesidades de los jóvenes para lograr su crecimiento en los ámbitos sociales, culturales, políticos, y económicos.

Su misión es fomentar, ampliar y fortalecer los canales de expresión y participación, informar a la juventud guanajuatense y crear conciencia entre ellos sobre los derechos humanos, valores, sexualidad, género, superación y



prevención de adicciones. Se atendió a 28 mil 570 jóvenes a través de cursos, talleres, conferencias y asesorías.

Se distribuyó en los 46 municipios de Guanajuato la edición de tres revistas Voz Joven Guanajuato. 25 mil jóvenes encontraron en este órgano de difusión una alternativa más para manifestar sus ideas e inquietudes de forma escrita y gráfica, en un medio de comunicación que ofertó los programas y acciones que realiza la CEDAJ para propiciar la participación juvenil.

Se logró la creación de 16 coordinaciones municipales de Voz Joven, en los municipios de Huanímaro, Romita, Cortazar, Coroneo, San Luis de la Paz, Juventino Rosas, León, Salamanca, Abasolo, Guanajuato e Irapuato, entre otros.

Infraestructura deportiva

Através del Programa de Infraestructura Deportiva se asignan recursos a los municipios para convenir la construcción, rehabilitación y equipamiento de obras de acuerdo con el esquema de participación económica mixta y potenciar la inversión estatal para beneficiar a los guanajuatenses vecinos de las localidades donde se realicen.

En el programa de 1999 se convinieron 270 obras de infraestructura deportiva en 45 municipios con una inversión estatal de 20 millones de pesos e inversión municipal de 37 millones 651 mil 862 pesos, con lo que se logró superar los resultados de los ejercicios anteriores y se confirmo una mayor participación de los municipios,

que invierten mas recursos en infraestructura deportiva para prevenir otros problemas sociales

Mientras que en 1996 se realizaron 166 obras en 1999 se realizaron 270 obras y se beneficio en este último ejercicio a un millón 90 mil 305. De 1996 a 1999 se han logrado 728 obras de infraestructura deportiva, en su mayoría canchas de usos múltiples en comunidades rurales y colonias populares para apoyar a más de 2 millones de guanajuatenses. En el año 2000 se proyecta llegar a la meta de mil obras en este tipo.

Es importante señalar que esta en proceso de arranque la construcción de 20 módulos de inhibición del delito en 9 municipios que tienen como objetivo vincular al deporte con otros programas que buscan la prevención de conductas antisociales y delictivas.

